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在女单世界排名前30位的选手
中，19岁排第六的高芙和20岁排第23
位的郑钦文，她俩是最年轻的两位。
不过，这两人的名字常“捆绑”出现，更
主要的原因还在于西班牙教练佩雷里
巴。对此，郑钦文已经有了一套得体
的应对办法。

郑钦文在与佩雷里巴结束合作关
系后，这位原本不太被外界看好的西
班牙教练却在高芙的团队中火速上
岗，并且在到岗一个月后就助高芙拿
到了WTA500华盛顿赛的冠军（高芙
本赛季的职业女单第二冠）。之于郑
钦文，她透露说在度过了起先一段有
点吃味、特别想较劲的敏感期后，现在
她还是会更聚焦于自身。

“她（高芙）比我更有天赋，进入职
业网坛的时间也更早，那时候我在青
少年赛上还有些费劲。而当我转职业
时，她已经进入顶尖行列，在大满贯赛
上取得了好成绩。不过每个人都有自
己的成长道路，我只想聚焦于自己

……其他人的比赛输赢，我没有特别
去关注，我唯一的对手就是球网另一
边的那个人。不过我还是得说，她比
我有天赋多了。”郑钦文分享道。

在WTA巡回赛中，郑钦文和高芙
还未曾有过交手记录。此次美网，郑
钦文的签位在下半区，高芙的签位在
上半区，她俩唯一的相遇可能就是会
师决赛。

另外，作为郑钦文的现任教练，
曾助克里斯特尔斯、科贝尔、大坂直
美等名将折桂大满贯的费塞特认为，

“她（郑钦文）在红土上已经找到了自
己的风格，而在硬地上，她还在寻求
一些小的调整，她需要通过比赛去找
到战胜顶尖选手的办法。一旦她找
到了，就能在赛场上更加冷静，一切
都会变得更加明朗。”谈到与新教练
的合作，郑钦文相信前景光明。“我们
还在努力，到目前为止，我和他在一
起的感觉很好。我认为未来会越来
越好。”

绕不过的高芙话题
硬地还可努力挖潜

中国金花 一见“钦欣”
近些年，当中国金花在大满贯赛中有较好表现时，总

是独角戏的场面，张帅、郑钦文、朱琳轮替发光。而在本
届美网，人们终于在女单16强名单中看到了两位金花的
名字，她们就是20岁的郑钦文和21岁的王欣瑜。

受截稿时间影响，在完成这篇稿
件时，记者无法预判王欣瑜是否能在
北京时间今天凌晨和上午结束的女单
和女双1/8决赛中晋级，但可以确定的
是——这是王欣瑜发挥最出色的一届
美网。和第二次打入大满贯女单16
强的郑钦文相比，王欣瑜突破的步子
更大：既是首度跻身美网16强，也是
第一次在四大满贯中取得如此好的成
绩。

犹记得去年美网，王欣瑜被资格
赛选手弗鲁维托娃拦截在首轮后，在
接受采访时失望落泪的样子，如今，哭
泣女孩已面貌一新。在女单第三轮以
4比6、6比3、6比2逆转世界排名第
64位的施米德洛娃后，王欣瑜成为了
继郑钦文（2022年法网16强）之后，中
国大陆“00后”选手中打入大满贯赛
女单16强的第二人。至此，中国大陆
网球历史上跻身大满贯单打16强的

选手人数增至八人（都是女选手）。
对自小身体条件出色，从青少年

时期开始就被寄予厚望的王欣瑜来
说，过去的一年“真的很有挑战性，是
漫长的一年”。“有时教练告诉你的并
不是100%正确的。你需要倾听自己
的感受，因为如果他告诉你，‘你需要
把球拍绑紧10磅’，或者‘你的球拍平
衡不好’，然后希望你改变，当然，作为
一个没有太多经验的年轻球员，你会
听从。但之后我的身体开始疼痛，因
为我的球拍变得像石头一样重。我会
开始想，‘我做错了什么吗？’你会变得
情绪化，会觉得这是你的错，但事实并
非如此。”

当王欣瑜于去年年末更换教练
后，无论从主观感受还是客观成绩来
看，情况确实朝着好的方向发展。她
现在的教练是原ATP球员、来自克罗
地亚的米罗·拉瓦丁。

王欣瑜换帅如换刀

今年年初时，郑钦文曾分享过她
的赛季目标：冲进世界前十，在大满贯
赛中走得更远，赢得职业女单首冠。
如今，2023年过去了八个多月，在第
三项目标已达成的基础上，她的第二
项也终现曙光。

继在2022年法网一鸣惊人后，郑
钦文终于职业生涯第二次闯入大满贯
女单16强。在她看来，这个时刻来得
有点太慢了。“首先我很高兴，但我也
觉得还是来得太慢了。其实按照我年
初那时候说的话，我本来以为这应该
就是自己的基本操作，但没想到直到
（今年的）最后一个大满贯才拥有这样
的成绩。”

现年20岁的郑钦文，直到去年她
才开始有机会参加四大满贯的女单正
赛。与同为“00后”金花的王欣瑜、王

曦雨相比，她的大赛起步时间最晚。
不过，在以女单 16 强的名次参加完
2022年法网后，郑钦文的名字不仅走
入了很多球迷的心，也为她之后跃升
成为中国金花新“一姐”奠定了基础。

对于去年年终排名已在第25位
的郑钦文而言，赛场上来得“太慢了”
的事不止一两项。今年下半年，直到
调整参赛策略后，郑钦文才终于在
WTA250巴勒莫赛上捧起职业女单首
冠。当时，她就讲到了“慢”。“作为一
名网球选手，你要不断努力，并且需要
提升自己的精神力量。因为当你踏上
球场，重要的不仅仅是网球，还有周围
的一切，特别是你得保持专注。其实
我觉得自己还是有些慢了。”

从在去年被广为看好，到本赛季
反复地遭遇挫折考验，直到美网才职

业生涯第二次跻身大满贯女单16强
（这也是郑钦文首次在美网闯入女单
16强）——这一切来得有些慢，但总算
还是盼到了。

下一轮，美网女单1/8决赛，郑钦
文的对手是世界排名第五位的贾巴
尔，后者是近两届温网和上一届美网
的女单亚军得主。此前，双方在WTA
巡回赛上仅有过一次交手，那是在去
年WTA1000多伦多赛的第二轮，当时
贾巴尔在1比6、1比2落后的情况下因
身体原因退赛。

郑钦文觉得，如果想在下一轮和
贾巴尔的交锋中掌握主动，自己就必
须要在控制失误的情况下保持犀利的
进攻。“我之前跟她（贾巴尔）打过一
次，她属于那种球风变化很多的球员，
并不算大力量型的，但她的球风变化
总是让人防不胜防。在控制好自己非
受迫性失误的同时，还需要保持犀利
的进攻。对她不能手软，因为一旦你
进入她的节奏，把球速慢下来，她就会
有很多的机会来放小球、放切削。假
如我能保持进攻状态，同时还可以拥
有较好的成功率，这会是赢她的关
键。”

第二次进大满贯16强
承认自己有点“打脸”

郑钦文很喜欢坐过山车，但每当
她的支持者看到她在比赛中的状态如
过山车般起伏时，心里就很难乐起来
了。在这位20岁的中国金花“一姐”
看来，“心态是区分球员的关键”，而她
在女单第三轮中之所以赢得那么艰
难，问题主要出在自身，“是我自己让
这场比赛（变得）看起来更加艰难。”

女单第三轮，郑钦文以6比3先
下一城，之后却在第二和第三盘中
失误连连，差点翻车。“可能（当时）
我的注意力并没有特别地放在‘该
怎么去打’上，而是在想‘怎么去赢
’。我有很多机会可以在第二盘赢

下比赛，但我没能打出来，其实是我
自己让这场比赛（变得）看起来更加
艰难。”郑钦文是在不断说服自己
后，才止住颓势并渐渐扭转局面。

“落后的时候我告诉自己，不要再去
想胜负结果了，那一点帮助都没有，
就是要去打出自己的网球，去享受
比赛。之后我在场上打得更加耐
心，应对得也更好了。”

没能在比赛中发挥出全部实力，
或者被世界排名明显低于自己的球员
拖入决胜盘，这般糟心的事在郑钦文
的2023赛季中反复上演。在温网首
轮爆冷输给斯尼亚科娃，在法网第二

轮不敌普丁塞娃……也许正由于经历
得多了，所以在透过表象找本质的过
程中，她将症结中的一项锁定在了心
态上。“心态，这是最重要的环节……
最后能拿到冠军的，一定是心理最强
大的。不管你临场发挥好坏，他们总
能找到赢球的方法。我现在正在朝这
方面努力，所以我说心态是区分球员
的关键。”

郑钦文承认，签运和对手状态是
会构成一定的运气因素，但想要走得
长远就不能执着于运气。“如果只是赢
下一个冠军，那也许可以靠一点运气，
但要赢两个、三个、四个、五个冠军，比
如像伊加（斯瓦泰克）这样的球员，那
就不是靠运气。因为她们很强大，心
理超级坚强……能够赢下很多冠军的
球员，永远不是靠运气的。”成为实力
和心态兼具的球员，这是郑钦文正在
努力的方向。

从晋级经历讲心态

“这是区分球员的关键”
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美网历史上首次有两位中国运动员同时闯入女单16强


